



وصف المساق

يتناول هذا المساق متابعة محاسبة أدوات التمويل والاستثمار التي لم تناقش في الجزء الاول اضافة الى مناقشة قياس وتوزيع الربح في المصارف الاسلامية لينتهي بإعداد الحسابات الختامية من توزيع الأرباح والخسائر وميزانيات عمومية للمصارف الإسلامية كل ذلك في ضوء معايير المحاسبة الإسلامية والتطبيق العملي لمحاسبة المصارف الإسلامية.

أهداف المساق

1. تعريف الطلبة بمحاسبة أدوات التمويل الأخرى
2. تعريف الطلبة بمعايير المحاسبة وتطبيقاتها المتعلقة بقياس وتوزيع الربح وإعداد القوائم المالية في المصارف الاسلامية
3. تمكين الطلبة من فهم ومناقشة النواحي العملية في محاسبة الاستثمارات المصرفية الإسلامية
4. تمكين الطلبة من إجراء القيود المحاسبية ضمن أحكام الشريعة الإسلامية وحسب معايير المحاسبة الإسلامية للعمليات المصرفية الإسلامية التي لم يتم التعرض لها في الجزء الأول.

مخرجات التعلم :

A - المعرفة

- 1 - المعرفة بالمفاهيم : التعرف على المفاهيم المتعلقة بمحاسبة المصارف الإسلامية وقياس وتوزيع الربح واعداد القوائم المالية
- 2 - المعرفة بالنظريات والمبادئ المتعلقة بمحاسبة الاستثمارات والعملات الاجنبية.
- 3 - المعرفة بالإجراءات : القدرة على اعداد القيود المحاسبية في المصارف الاسلامية واجراء العمليات الحسابية.

B - المهارات الإدراكية

- 1 - التحليل الفكري الناقد : مناقشة القواعد الفقهية المتعلقة بالعمليات المصرفية الإسلامية وأثرها في المحاسبة واعداد القوائم المالية في المصارف الاسلامية

C-مهارات التعامل مع الآخرين وتحمل المسؤولية

- 1 - تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني : يؤمن بدوره الفاعل في إنجاح العمل.
- 2 - التصرف بمسؤولية في العلاقات الشخصية والمهنية : يبادر نحو انجاز أي عمل متعثر، على اعتبار أنه جزء من الفريق.
- 3 - الالتزام بالقيم الأخلاقية العالية على المستوى الشخصي العام ك يحترم الرأي الآخر، ويستوعب أهمية التعددية الفكرية.

D-مهارات الاتصال وتقنية المعلومات والمهارات العددية

- 1 - الاتصال بفاعلية شفويا وكتابيا: قادر على كسر حاجز الخجل، لإيصال وجهة نظره أمام مدرأوه وزملاؤه
- 2 - استخدام تقنية الاتصال والمعلومات : إدراكه لأهمية الوقت وكيفية تنظيم وقته تحت ضغط العمل.
- 3 - الاتصال بفاعلية : يبرر للآخرين ضرورة إتباع قواعد العمل الامرء والناحية.

E-المهارات الحركية والنفسية

- 1- قدرته على التعبير اللغوي وتعلم فن المحاسبة .
- 2- تطوير أساليب حديثه في انجاز علمه باستخدام التكنولوجيا

هيكل المقرر :

الأسبوع	الساعة المعتمدة	نتائج التعلم	المواضيع	إجراءات التعلم	طرق التعليم
الأول	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -المعرفة بالإجراءات	-مناقشة الضوابط -الشرعية لبيع السلم -مناقشة معيار السلم	-مناقشات عامه مراجعة لمادة محاسبة اسلامية 1 ثم تمهيد للمادة الحالية -سيتم عقد امتحان واحد على الأقل خلال الفصل بشكل مفاجئ -طرح حالات عملية ومناقشتها	تفكير إبداعي لجذب الطالب نحو التخصص تحضير مسبق من الطالب حل اسئلة وحالات عملية
الثاني	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني	-محاسبة عمليات بيع السلم والسلم الموازي امثلة عملية		
الثالث	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -التحليل الفكري الناقد -الاتصال بفاعلية شفويا وكتابيا: قادر على كسر حاجز الخجل، لإيصال وجهة نظره أمام مدراءه وزملائه	-مناقشة الضوابط -الشرعية لبيع الاستصناع -مناقشة معيار الاستصناع -محاسبة الاستصناع		
الرابع	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -قدرته على التعبير اللغوي وتعلم فن الخطابة والكتابة الرسمية	-مناقشة الاستثمار في الاوراق المالية من قبل المصارف الاسلامية -معيار الاستثمارات في الاوراق المالية والاستثمار في العقارات		
الخامس	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -المعرفة بالنظريات والمبادئ	-محاسبة الاستثمارات في المصارف الاسلامية امثلة عملية		
السادس	3	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد -التصرف بمسؤولية في العلاقات الشخصية والمهنية -استخدام تقنية الاتصال والمعلومات	محاسبة الاستثمار في الشركات الحليفة والتابعة		

السابع	3	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد -المعرفة بالنظريات والمبادئ	-المعاملات بالعملات الاجنبية : مفهومها وضوابطها		
الثامن	3	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد -الاتصال بفاعلية شفويا وكتابيا	-محاسبة العمليات بالعملات الاجنبية امثلة عملية		
التاسع	3	-المعرفة بالمفاهيم -التصرف بمسؤولية في العلاقات الشخصية والمهنية -الالتزام بالقيم الأخلاقية العالية على المستوى الشخصي العام ك يحترم الرأي الآخر ، ويستوعب أهمية التعددية الفكرية -قدرته على التعبير اللغوي وتعلم فن الخطابة والكتابة الرسمية	قياس وتوزيع الربح في المصارف الاسلامية – معيار رقم 27		
العاشر	3	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد -التصرف بمسؤولية في العلاقات الشخصية والمهنية -قدرته على التعبير اللغوي وتعلم فن الخطابة والكتابة الرسمية	-قياس وتوزيع الربح في المصارف الاسلامية		
حادي عشر	3	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد -تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني	إعداد قائمة المركز المالي في المصارف الاسلامية وحالات عملية عليها		
ثاني عشر	3	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد -تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني -تطوير أساليب حديثه في انجاز علمه باستخدام التكنولوجيا	-إعداد قائمة الدخل في المصارف الاسلاميه وحالات عملية عليها		
ثالث عشر	3	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد -تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني - تطوير أساليب حديثه في انجاز علمه باستخدام التكنولوجيا	-عداد القوائم المالية الأخرى ومناقشتها		

المراجع
الكتاب المقرر الرئيس

محاسبة العمليات المصرفية الإسلامية في ضوء معايير المحاسبة الإسلامية، د. حسين سمحان، دار المسيرة 2014

المقررات المساندة

طرق التعليم :

الطرق	العلامة	التاريخ
الامتحان الأول	20	
الامتحان الثاني	20	
علامة المشاركة	10	
Quiz		
الامتحان النهائي	50	

Zarqa University
Faculty
Department:
Course title: Islamic banks
accounting2



Instructor:
Lecture's time:
Semester:
Office Hours:

Course description:

This course aims to identify the accounting treatment for special operations for Islamic Banks of peace and Istisna'a, measurement and distribution of profits in addition to the preparation of the accounts of the distribution of profits and losses and budgets and balance of Islamic Banks each spectrum in the light of Islamic accounting standards and the practical application of accounting Islamic banks

Aims of the course:

1. Definition of accounting students and other financing tools.
2. Definition of students and applications related to the measurement and distribution of profit and the preparation of financial statements in Islamic banking accounting standards
3. enable students to understand and discuss the practical aspects of accounting in Islamic investment banking.
4. enable students to make accounting entries within the provisions of the Islamic Sharia and according to Islamic accounting standards for Islamic banking operations that have not been addressed in the first part.

A. Knowledge and Understanding

1. knowledge of concepts: Identify the concepts of accountability and measurement of Islamic banks and the distribution of profit and the preparation of financial statements
 2. knowledge of theories and principles relating to accountability for investments and foreign exchange.
 3. knowledge actions: the ability to prepare accounting entries in Islamic banks and calculations.
- intellectual critical analysis: discussion of jurisprudential rules relating to Islamic banking operations and their impact on accountability

B. intellectual critical analysis: discussion of jurisprudential rules relating to Islamic banking operations and their impact on accounting and preparation of financial statements in Islamic banking

C. General and Transferable Skills (other skills relevant to employability and personal development)

1. take responsibility for self-learning and professional development: in turn, believes the actor in the success of the work.
2. to act responsibly in the personal and professional relationships: initiates towards the completion of any faltering labor, on the grounds that it is part of the team.
3. Commitment to high moral values on the overall level of personal as respects the opinions of others, and accommodates the importance of intellectual pluralism.

Course structures:

Week	Credit Hours	ILOs	Topics	Teaching Procedure	Assessment methods
1	3	A1 A2 A3 D1 B1	Discuss Sharia to Salam Discuss salam Standard	Public discussions A review of Accounting 1 and then explain the current course It will be held one exam at least through the season suddenly Ask a practical cases and discussed	Creative thinking to attract students towards specialization Prior preparation of student Solving questions and practical cases
2	3	A1 A2 C1 D3	Accounting sale parallel peace processes and peace Practical examples	A review of the previous lecture and then explain the current lecture It will be held one exam at least through the season suddenly	
3	3	A1 A2 A3 B1 D1 D3 E1 E2	Discuss Sharia to sell Istisna'a Discuss the standard Istisna'a Istisna'a Accounting		
4	3	A1 A2 E1 C1 D3	Discuss investment in securities by Islamic banks Standard investments in securities and investment in real estate		

5	3	A1 A2 D3	Investment accounting in Islamic banking Practical examples
6	3	B1 A3 D1 D3 E1 E2	Investment accounting in allied and affiliated companies
7	3	A1 A2 E1 C1 D3	Transactions in foreign currencies: the concept and its controls
8	3	A1 A2 A3 B1 D1 D3 E1 E2	Accounting operations in foreign currencies Practical examples
9	3	B1 A3 D1 D3 E1 E2	Measuring and distributing profit in Islamic banks Standard No. 27
10	3	A1 A2 A3 B1 D1 D3 E1 E2	Process cases on how to calculate profit and its distribution in Islamic banking
11	3	A1 B1 C1	The preparation of the Balance sheet in the Islamic banking and practical cases on it
12	3	A1 A2	The preparation of Income statement in the Islamic banking and practical cases on it

		A3 B1 D1 D3 E1 E2			
13	3	A1 A2 A3 B1 D1 D3 E1 E2	Other preparation of financial statements and discussion		

References:

A. Islamic banks accounting , Hussein samhan , dar almasserah 2017 amman

Assessment Methods:

Methods	Grade	Date
The first exam	20	
The second exam	20	
Participation, Quiz	10	
final exam	50	